

## Les Amis de La Vie de Colmar et environs (68) - Rencontre du Jeudi 16 janvier 2025

Accueil : 11 personnes présentes, 2 excusées, et un couple lecteur de La Vie, intéressé par le thème.

### Partage des Coups de cœur ♥ dans les derniers numéros depuis novembre.

- « **Etes-vous heureux** » (n° 4140) : Ce dossier manifeste l'optimisme dans une actualité souvent triste et requiert l'appréciation de la moitié du groupe. Le bonheur comme don est fragile et invite à savourer le moindre moment de joie. Nous nous sommes posé la question : « Sommes-nous heureux ? »
- « **Dans le Gard, la double peine des salariés de Solvay** » (n° 4141) : Cette situation inquiétante nous rappelle que beaucoup de produits peuvent nous empoisonner.
- « **David Milliat - Dieu est dans la rencontre** » (n° 4141) : Cet article des Essentiels a été particulièrement retenu du fait des racines alsaciennes de David Milliat, petit fils d'un ancien neurochirurgien de l'hôpital de Colmar !
- « **Brigitte Lips – Une lumière dans la nuit des réfugiés** » (n° 4140) : Un article des Essentiels qui met en valeur l'engagement de bénévoles, parfois au risque de mettre leur vie en danger. La photo des multiples prises électriques souligne le besoin essentiel pour les migrants de rester en relation.
- « **Quand le loup parle avec l'agneau** » (n° 4136) : Une chronique qui pointe l'incapacité fréquente de pouvoir se parler entre hommes politiques.
- « **Anne Bouillon – Avocate, féministe, engagée** » (n° 4140) : Un témoignage qui rappelle celui de Giselle Halimi.
- « **Philippe Villeneuve – Je me suis senti dans cette bataille** » (n° 4138) : L'architecte en chef de Notre-Dame affirme ses convictions et ose se dire croyant.
- « **Les bénévoles se donnent toujours à cœur joie** » (n° 4136) : Cet article du cahier Espérance rappelle que l'engagement des bénévoles est nécessaire à l'action sociale.
- « **Le prix que paient les mères** » (n° 4140) : Le retour au travail des mères peut s'accompagner de difficultés et de souffrances dont on parle peu.
- « **Dieu est-il écolo ?** » (n° 4132) : Une chronique qui rappelle bien l'enracinement biblique de la sauvegarde de l'environnement.
- **Hors-série** : « **La force de vivre** » : Un numéro apprécié par beaucoup car Anne-Dauphine Julliard met des mots sur l'épreuve ; elle insiste sur le fait de laisser du temps au deuil qui doit être vécu.
- « **Espérance en Syrie après la chute du dictateur** » (n° 4137) : Cet événement donne envie d'y croire dans une région du monde, le Moyen-Orient, si sombre...
- « **Le collectif interconfessionnel qui défie la colonisation** » (n° 4141) : Un témoignage d'un dialogue interreligieux au service de la paix.
- « **Le mal de survivre** » (n° 4141) : Le témoignage d'une otage du magasin Hyper Cacher nous fait entrer dans le monde de « l'après » où la victime a du mal à vivre avec le tragique. Cet article fait écho à celui du n° 4137 relatant la nécessité de pouvoir rebondir après un traumatisme tel le tsunami.
- « **Parents de substitution – L'ancienne génération à la rescousse** » (n° 4132) : Cet article trouve son écho dans nos expériences familiales où il est important de pouvoir prendre parfois le relais.
- « **L'Avent avec François d'Assise** » (n° 4135) : Le cantique des créatures nous invite à découvrir ce qui nous entoure et à reconnaître la valeur de chaque être.
- « **Maladie psychique et réseaux sociaux, les liaisons dangereuses** » (n° 4134) : C'est un appel à la vigilance, à surveiller les signes annonciateurs d'un risque de passage à l'acte pour des jeunes qui sont en danger.
- **Les recettes sont très appréciées !**

## **Le thème de la rencontre : Échange autour de « Notre-Dame de Paris »**

A partir des dossiers de La Vie (n° 4136 à 4139), du Hors-Série La Vie-Histoire : « *Notre-Dame éternelle et nouvelle* » et de la conférence « *Notre Dame : les coulisses du chantier du siècle* » (interview de Philippe VILENEUVE, architecte en chef de la Cathédrale).

### **► Quelques pistes de questions qui ont stimulé nos échanges :**

- Qu'avons-nous ressenti lorsque Notre-Dame a brûlé le 15 avril 2019 ?
- Qu'est-ce que ce monument représentait ? pour nous ? pour les chrétiens ? pour tous ?
- Que pensons-nous de la restauration et de l'implication de tous les compagnons ?
- Quels rôles ont eu tous les mécènes et les donateurs ?
- Que pensons-nous des décisions prises quant au mobilier, aux vitraux... ?
- Comment avons-nous ressenti la cérémonie d'ouverture ainsi que la messe du lendemain ?
- Comment faire cohabiter paroissiens et touristes, liturgie et visites ?
- Notre-Dame est-elle un symbole ? Quel lien entre un bâtiment (église) et une Église-communauté ?
- Quelles sont nos « petites Notre-Dame » ?

### **► Synthèse de nos échanges**

- Par l'incendie et la reconstruction, N-D de Paris a révélé son impact mondial au-delà des files de touristes qui attendaient pour une visite souvent rapide. Il y a une fonction symbolique qui dépasse la vocation chrétienne de cette église de Paris ou le niveau simplement émotionnel. La Vie met comme titre du n 4136 « La nouvelle légende de Notre-Dame », mais on pourrait aussi faire l'hypothèse d'une fonction mythique.
- Le cérémonial de la réouverture, pour certains trop fastueux, donnant une certaine vision de l'Église, traduit également cette dimension « universelle » (présence de nombreux chefs d'Etat).
- Sans nuire à cette image, il est possible de poser la question du lien ambigu entre l'argent des riches et les monuments historiques (voire chrétiens).
- Notre admiration s'est exprimée à l'égard de **tous** les corps de métier, ayant à cœur de rendre vie à la cathédrale dans le respect de son style.
- La conférence sur les coulisses du chantier a néanmoins montré que cette œuvre a été menée non sans tensions, confrontations, batailles d'égo, blessures narcissiques ; mais le souci de l'œuvre commune a dépassé ces traits humains.
- Les français, qui ont une grande capacité à s'autodénigrer, ont su montrer une énergie et une grandeur d'âme et de compétences (comme pour les JO de Paris 2024).

### **► En conclusion**

Face à la majesté de N-D de Paris, nous pouvons partager l'attachement à nos « petites Notre-Dame » : des églises ou basiliques bien connues, telles VEZELAY ou AMIENS, des petites églises romanes, des chapelles de couvents ou foyers de charité, sans oublier...

La Cathédrale de Strasbourg !

**Méditation** : Petit moment autour de la crèche de St-Paul pour un temps d'émerveillement

♪ « C'est Noël tous les jours, car Noël, ô mon frère, c'est l'amour ! »

- **Projets- Calendrier** de l'année scolaire à venir :

. **Prochaine rencontre : jeudi 20 mars à 17h30**

. **AG vendredi 28 mars à Paris**

. **En projet** : Bibliothèque humaniste de Sélestat, en attente de réponse à notre courrier

- **Université 2025** du 28 septembre au 3 octobre à VOGUË, en Ardèche

- ***Moment convivial autour d'une belle tarte aux pommes et de galettes.***

Jean-Marie et Monique SIMON